









M - 8655

A.T.A.)
2122

R. - 3684



VIDA Y
GLORIA POSTUMA
DE S. FAUSTO

LABRADOR CUYO IN-
CORRUPTO CUERPO SE VENE-
RA EN EL PUEBLO DE BUJAN-
DA HERMANDAD DE CAMPE-
ZO EN LA M. N. Y M. L. PRO-
VINCIA DE ALAVA, PARTICU-
LAR PROTECTOR EN LA FE-
CUNDIDAD DE LOS MATRIMO-
NIOS.

*A EXPENSAS DE UN
FAVORECIDO DEVOTO
SUYO.*

Reimpreso en Vitoria por Bal-
tasar Manteli Impresor de la
M. N. Y M. L. Provincia de
Alava año de M DCCCI.



VIDA Y
 GLORIA POSTUMA
 DE S. RAUSTO
 LABRADOR CUYO IN-
 CORRUPTO CUERPO SE VUE-
 RA EN EL PUEBLO DE BUIA-
 DA HERMANDAD DE SANTE-
 ZO EN LA M. N. Y M. J. PRO-
 VINCIA DE ALAVA; PARTI-
 DAR DIRECTOR EN LA FE-
 CUNDIDAD DE LOS MATRIMO-
 NIOS

A EXPENSAS DE UN
 FAVORECIDO DEVOTO
 SUYO.

Reimpreso en Vitoria por Bal-
 tazar Marchi Impresor de la
 M. N. Y M. J. Provincia de
 Alava año de M DCCC.

ADVERTENCIA.

El único objeto que tiene el devoto que publica esta pequeña obra es la gratitud y fina correspondencia á su favorecedor San Fausto, y el deseo de que se extiendan y propaguen las noticias de su vida y maravillas con que auxilia á los que recurren á su proteccion á honra y gloria de Dios y culto del Santo. Es copia literal del capítulo 12 de la Historia Eclesiástica de la Provincia de Alava que escribió Don Joaquin Joseph de Landázuri y Romarate, é imprimió en Pamplona año de 1797.

ADVERTENCIA.

El único objeto que tiene el de-
voto que publica esta pequeña obra
es la gratitud y una correspondencia
á su favorecedor San Fernando, y el
deseo de que se extiendan y propa-
guen las noticias de su vida y ma-
ravillas con que auxilia á los que re-
curren á su protección á honra y glo-
ria de Dios y culto del Santo. Es
copia literal del capitulo 1.º de la
Historia Eclesiástica de la Provincia
de Alava que escribió Don Joaquin
Joseph de Lantigua y Romarate, é
impreso en Pamplona año de 1797.

1
En la M. N. y M. L. Provincia de Alava en el Pueblo de Bujanda Hermandad titulada de Campezo se venera el incorrupto Cuerpo de San Fausto Labrador. Es admirado y famoso este Santo por los continuados repetidos portentos y maravillas, con que la Divina Omnipotencia favorece por su intercesion á los que imploran su auxilio, especialmente en dar fecundidad á los mas estériles matrimonios, y en la perenne y no interrumpida maravilla de conservarse despues de tantos siglos en que ocurrió su preciosa muerte, incorrupto su sagrado cuerpo exâlando suavísimo olor, como se describirá en su gloria póstuma. No ha habido no obstante estas circunstancias tan relevantes ningun habil patricio, ni extraño que se haya dedicado á formar una colleccion de las cortas noticias que exîsten de este Santo, con el fin de ex-

tender y propagar su veneracion, culto, y gloria póstuma en toda la península Española. Con este fin y por ser un objeto propio de la Historia Eclesiástica Alavense el referir quanto corresponde no solamente á los Santos que fueron hijos de esta Provincia, sino es tambien de aquellos que escogió el Cielo para que fuesen en ella custodiadas sus reliquias amparando su intercesion á todo el territorio, se dará en primer lugar noticia de quien fué el San Fausto que se venera en Bujanda, el tiempo y circunstancias de la venida de su cuerpo y la gloria póstuma de que ha gozado y goza.

Desde luego se presenta la dificultad en determinar que San Fausto sea el que se venera en Bujanda, si se consulta lo que hay impreso en los Autores Nacionales. El Maestro Alonso Villegas en su *Floz Sanctorum* ha-

blando de Santa Engracia y de sus diez y ocho compañeros mártires, y de como se dieron sus reliquias á los Reverendos Padres Gerónimos del Monasterio de Zaragoza, añade : : : y allí están en una Capilla debaxo de tierra los Sepulcros así de Santa Engracia como de los mas de los Santos Mártires, y digo de los mas porque el cuerpo de San Fausto uno de ellos dicen que está en Buranda Pueblo de Navarra. (a) Que no tiene fundamento alguno este dicen que nota el Maestro Villegas respecto á ser el cuerpo Santo que se venera en Bujanda el de uno de los compañeros de Santa Engracia, se evidencia al ver que así á esta, como á ellos consta de sus actas, y en su conseqüencia escribe Villegas, que fueron sacados de la Ciu-

(a) Villegas Flox Sanctorum, Santos de España.

4
dad de Zaragoza por mandado del Tirano Daciano , y allí degollados. A nuestro San Fausto jamás se le separó su Santa Cabeza del cuerpo ni se reconoce en su cuello el menor indicio de haber llegado á él el Cuchillo, siendo patente y manifiesta esta verdad sin interrupcion alguna con la mayor frecuencia á quantos ven y veneran su Santo é íntegro cuerpo. Conforme al modo de pensar de Villegas escribió otro Autor de su siglo , que por la circunstancia de ser hijo de la Provincia de Alava , y haber vivido en ella , es ménos disculpable , y mas estando dedicado á escribir de los Santos de la Nacion. Este Autor es Fray Juan de Marieta Religioso de la Orden de Santo Domingo , hijo de Victoria , y que escribió en el Convento que tiene su Orden en esta Ciudad su corpulenta obra de los Santos de España. Sin embargo de la pro-

porción que tenía este Autor para poder investigar una verdad tan patente en la corta distancia de quatro leguas , escribió lo siguiente : *En Bujanda Villa de Valde Campezo está el cuerpo de San Fausto Mártir que padeció en Zaragoza en compañía de Santa Engracia. Los Pueblos Comarcanos hacen su fiesta cada año Lunes despues de la Trinidad y le dicen Misa de un Confesor no Pontífice por no saber los Clérigos de aquella tierra que fué Mártir.* Despues de esta expresion añade el Pabre Marieta que el cuerpo de San Fausto lo traxo á Bujanda un Rey de Navarra , sin que diga qual , ni quando. (*b*)

Otro célebre Autor del mismo siglo que Marieta , aunque algo mas antiguo , y que tiene la circunstancia de ser del país vascongado , y la de ha-

(*b*) P. Marieta Lib. 2 cap. 42 fol. 49 , y cap. 102 fol. 64.

ber escrito en el, es Esteban de Garibay natural de la Villa de Mondragon, el qual siguió igualmente esta opinion. *En Buranda* (dice) que es en *Valde Campezo* tienen en la *Iglesia Parroquial* el cuerpo del glorioso *Mártir San Fausto* que en la *décima persecucion de la Iglesia* en tiempo de los *Emperadores Diocleciano y Maximiano* padeció *Martirio* en la *Ciudad de Zaragoza* con otros muchos *mártires* segun en su *martirio* queda escrito. (c) Es inútil el copiar á otros Autores de la Nacion que escribieron conforme á los citados ser San Fausto el de Bujanda uno de los compañeros de Santa Engracia que fué degollado por mandado de Daciano.

Ha transcendido tan á nuestros tiempos el error de que el cuerpo de San Fausto que se venera en Bujanda, es

(c) Garibay Lib. 21 cap. 6 fol. 20.

el de San Fausto Mártir, y que este feliz Pueblo pertenece al Reyno de Navarra, como escribieron Villegas y Garibay, que en la inscripcion que se puso al pie de la Lámina del Retrato del Santo que se abrió en el año de 1752 se dice así: *Retrato del glorioso San Fausto Labrador y Mártir, cuyo cuerpo entero se conserva en el Lugar de Bujanda del Reyno de Navarra Obispado de Calahorra. Por su intercesion obra Dios muchos milagros y es especial abogado de los Casados logrando por la misma dilatada sucesion. Año de 1752.*

Ademas de la plena demostracion que hacen de este error los ojos de quantos registran el incorrupto cuerpo de San Fausto, quedó esto auténticamente confirmado en la traslacion que se hizo de la Arca antigua á la que actualmente descansa en el año de 1729, de que se dará razon y noticia.

Añádese á esto el cierto conocimiento que se tiene de quien fué San Fausto, el que se venera en Bujanda, por un manuscrito que se copió en los Archivos de Cataluña por Don Luis Notario Apostólico de la Ciudad de Cardono á pedimento y súplica de Diego de Gauna, hallándose á la sazón en Peniscola, que despues de muchas diligencias y trabajo se encontró, como testifica el Notario, entre otras vidas de Santos Padres. Este notario le copió por su propia mano, lo firmó con su nombre, y lo entregó al expresado Diego de Gauna, como se nota al fin del mencionado manuscrito que incluye las vidas de nuestros Santos, y ha permanecido de tiempo inmemorial en el mismo Lugar de Bujanda escrito en pergamino, pero sin que en el se diga el año en que se sacó la copia por el citado Notario. Vió en Bujanda estas Aetas el Arcipreste de Viana

Amiax pues en el *Ramillete de Nuestra Señora de Codes Jardin Séptimo* impugnando á los que lo creyeron Mártir dice: *ninguna cosa de estas se dice en la vida y milagros que tienen escrita en Bujanda en un Libro de pergamino muy antiguo, en donde está el rezo y oficio de la Misa de Confesor no Pontífice.* A continuacion de estas palabras hace relacion Amiax de la vida de nuestro Santo en la misma conformidad que la refiere el citado pergamino y pone en la cláusula literal suya, sin que le falte la menor voz: en lo qual se evidencia la identidad. Tambien conoció esta vida, pues escribió en un todo conforme á ella de nuestro San Fausto, el Dr. Don Joseph Gonzalez de Texada, en su *Historia de Santo Domingo de la Calzada* que publicó en el año de 1702.

La narrativa que comprehende el

expresado pergamino es el único documento, por donde sabemos la vida, muerte y colocacion milagrosa del cuerpo de nuestro San Fausto Confesor en el Pueblo de Bujanda, y conforme á ella escribimos lo siguiente. Fué San Fausto natural de un Pueblo llamado *Alguayre* en el Principado de Cataluña. Desde los primeros años de su edad manifestó las virtudes mas realzadas en ser el alivio de los pobres y consuelo de los afligidos, enseñando á los ignorantes, y practicando otras muchas virtudes christianas. Habiéndose embarcado en cierta ocasion en el mediterráneo, sin que se diga el motivo, fué hecho prisionero por los Sarracenos, y conducido á Africa. Tocóle en su esclavitud un amo tan cruel, que habiéndolo destinado al cultivo de una huerta, quando le encontraba en oracion y dulces coloquios con su Dios, lo

azotaba y heria ; mas el Santo sufría resignado y constante con paciencia todos los ultrajes y malos tratamientos que su cruel amo le hacia. Propúsole á este un dia el Santo que le señalase, y determinase en la huerta aquella porcion de terreno que queria le cultivase , á fin de que finalizada y concluida la labor se dedicase al obsequio y culto de su Criador. Convino con mucho gusto el amo en la propuesta de San Fausto y le señaló la porcion del terreno que habia de cultivar al dia siguiente. Llegó nuestro Santo al sitio destinado y dexando en tierra al instrumento con que habia de hacer el trabaxo , se puso en su oracion, y en las deprecaciones fervorosas con que acostumbraba puesto de rodillas y sus ojos fijos en el Cielo. El Autor de las maravillas , y padre de las misericordias dispuso que el mismo instrumento

del cultivo, sin que recibiese impulso humano, diese cumplimiento á toda la tarea que señaló al Santo su amo. En estas circunstancias llegó este á reconocer por uno de los ahugeros de la puerta de la huerta el estado en que se hallaba el trabajo, y habiendo notado con asombro que el instrumento del cultivo manejado por invisible mano executaba quanto señaló á su Santo esclavo, sorprendido de la maravilla, enagenado de sus sentidos cayó desmayado en tierra. A este tiempo miró el Santo hacia la parte en que cayó su amo, y pasando á reconocer lo que habia dado motivo al ruido que ocasionó su caída, lo encontró tendido en el suelo ya medio muerto. Valiéndose de este oportuno motivo el Santo, le predicó la fe de Jesu-Christo, y logró la dicha mas feliz para su amo; pues abrazó este el Christianisimo, y habien-

do convenido con su Santo esclavo en hacerse Catecúmeno en secreto, se embarcaron los dos para Cataluña. Llegaron á la patria de nuestro Santo *Alguayre*, en donde todos los parientes y amigos lo recibieron con alegría al verlo restituido á su pais. En el le catequizó á su amo el Moro, y hecho Católico permanecieron juntos hasta su fallecimiento.

Llegó este feliz término á nuestro San Fausto y estando ya próxîmo á las últimas horas de su vida ántes de desprenderse en espíritu á la gloria, preguntado por sus parientes y amigos en donde queria se diese sepultura á su Santo cuerpo, les respondió: *Despues de mi muerte pondreis mi cuerpo sobre la Cavalleria que tengo, y en aquel sitio á donde Dios la conduxe-se, allí me dexareis.* Entregó San Fausto á su Criador su purísima alma, y luego sus parientes y amigos no sin mu-

chas lágrimas en la conformidad que lo dexó dispuesto pusieron al Santo Cuerpo sobre su Cavalleria. Empezó esta, dicen las actas, á dirigir su marcha, y guiada por la Divina Providencia vadeó los rios Ebro, Pinta, Aragon y Ega, y atravesando los Reynos de Aragon, Navarra y Castilla llegó al Obispado de Calahorra, conduciendo la Santa carga hasta el dichoso y feliz pueblo de Bujanda elegido y destinado para ser el depósito de un tesoro que le hará siempre famoso, é invidiable. A la subida escabrosa para el sitio en que se venera el cuerpo de San Fausto, que ocupa en el dia la Iglesia Parroquial del pueblo, hizo el animal conductor tres genuflexiones en los peñascos, las quales están señaladas para perpetuar la memoria de la maravilla con tres cruces de madera. Desde la primera á la segunda hay cincuenta pies de

distancia , y de la segunda á la tercera setenta y nueve. Esta última está colocada contra la pared de la Iglesia Parroquial. Murió nuestro Santo dice el Dr. Texada hacia el año de 614. Despues de haberse colocado por la Divina Providencia , valiéndose del medio extraordinario que se acaba de expresar , el cuerpo de nuestro San Fausto , continuando su vida nos dice que precediendo muchos milagros se edificó la Iglesia actual de Bujanda. Que cada año todos los pueblos circunvecinos , y tambien los extraños concurrían con sus Letanias á venerar al Santo , recurriendo á su auxilio en las enfermedades , y singularmente en las obsesiones Démoniacas , logrando por su intercesion el ser todos libres , y favorecidos en sus trabajos y necesidades. Conclúyese en ellas con la expresion de que el Sagrado Cuerpo permanecia en su sepulcro entero sin

lesion ni desórden alguna de sus miembros , y que todos los años era visto por los Christianos convecinos en las Letanias públicas. Añade otra singularidad que actualmente se está notando por los Sacerdotes que manifiestan el Cuerpo á los fieles para venerarlo , y es que nunca se vió en la Urna ó Arca en que está , mosca , gusano , polilla ni otro algun insecto de los que son comunes y freqüentes en donde hay cadáveres , ni tampoco infeccion la menor. Todo lo qual como se nota en las actas es efecto de una especial providencia.

Esta integridad que se reconoce al presente igualmente que quando se escribió su vida , se demostró , y evidenció sin dexar el menor arbitrio para la duda , en el año de 1729. Viendo sus amartelados devotos que la Arca en que estaba nuestro San Fausto por la mucha vegez y antigüedad

se hallaba carcomida, y gastada, dispusieron otra nueva que es en la que actualmente descansa. Para hacer la traslacion á ella concurrieron un grande número de Sacerdotes de los pueblos circunvecinos, de los quales aun hoy viven algunos, y un numerable gentío de todas edades y sexos, atraídos de la devocion que tributan á su protector. Habiéndose entonado el Himno correspondiente á esta solemnidad algunos de los Sacerdotes concurrentes sacaron el Santo Cuerpo de la Urna ó Arca vieja para trasladarlo á la nueva, á cuyo tiempo dice el testimonio que con este motivo se formó, y está en mi poder: *que dando principio á dicha traslacion cantando el Himno correspondiente alguno de los Señores Sacerdotes sacaron el cadáver de dicho glorioso Santo, y Patron San Fausto, que se dexa reconocer se halla sano, y sin descoyun-*

tarse su cuerpo, y luego lo pusieron en la dicha Urna nueva con toda devocion y la mayor autoridad, y magestad que en tales funciones se requiere, y se dexa reconocer hallarse vestido de tafetan verde. Son literales palabras del testimonio que el dia 13 del mes de Octubre de 1729 en que se hizo la traslacion, dió Matias Ruiz de Alda Escribano Real de S. M. Vecino de la Villa de Apellaniz, y del Ayuntamiento y Juzgado del Valle Real de Laminoria numeral del de Araya Notario público y Apostólico y de la Vicaría de Campezo que presenció á todo el acto, cuyo documento original firmaron el Alcalde y algunos de los Sacerdotes que concurrieron á la funcion.

Desde los principios fué plausible, y famoso para los Lugares circunvecinos, y distantes nuestro S. Fausto con los repetidos beneficios que dispensa-

ba el Cielo por intercesion á sus devotos. Testifica su vida que quando ocurría alguna grave necesidad de agua pedían llorando los pueblos su auxilio y patrocinió al Santo, y que la Divina clemencia los favorecía, y socorria en su urgencia. Con este motivo refiere que en cierta ocasion habiendo sacado el cuerpo fuera de la Iglesia, llegó á venerarlo un hombre que se hallaba excomulgado, el qual queriendo tocarlo se retiró la Arca, en que estaba el Santo: lo que visto por el excomulgado conociendo ser el la causa de esta maravilla, hizo digna penitencia, y volviendo nuevamente á ponerse postrado de rodillas en la presencia del Santo, consiguió el no hallar impedimento alguno su fervorosa devocion, con lo que se restituyó á su casa con grande alegría. Tambien refiere la citada vida que un pueblo de Navarra, á quien no nom-

bra que habiendo venido segun costumbre procesionalmente á hacer noche en este Santuario, alguno de la comitiva con atrevida insolencia hurtó un pedazo del Santo Cuerpo con el fin de conducirlo á su pueblo, y colocar en la Iglesia de él la Santa Reliquia (guarneciéndola con otro) con la solemnidad correspondiente. Partió el dia siguiente con singular gusto, y contento la devota gente para sus casas despues de haber finalizado sus acostumbradas preces; pero habiendo llegado al último término de la Jurisdiccion del pueblo, se hallaron inmóviles sin poder dar paso alguno hacia adelante, siendo comprehendidos en esta inmovilidad todos los de la comitiva. La mayor parte del pueblo asombrados de la maravilla ignorando la causa, se decian los unos á los otros *¿que puede ser esto?* Estimulado de su conciencia confesó el delinquen-

te el motivo de esta maravilla , y vueltos todos con grandes clamores y lágrimas á dondes el Santo Cuerpo restituyeron la Reliquia que habia quitado el insolente , y atrevido de la devota comitiva , y permaneciendo algun tiempo en vigiliass y oraciones en pena y llanto , pidiendo perdon por el atrevimiento , pudiendo conseguir el volver á su pueblo con grande regocijo. Añade la vida , que los descendientes de estos que experimentaron la maravilla de la inmovilidad, venian á visitar y venerar todos los años al Santo en conseqüencia de la promesa de sus padres , y obtenian muchas gracias por su intercesion , singularmente en las necesidades de aguas: llegando á asegurar que nunca vinieron que no consiguiesen beneficio , y merced. Finaliza la vida de nuestro Santo su narracion con una expresion que manifiesta bien quan extendido

era el brazo de la divina clemencia para auxiliár á los devotos de nuestro Santo: *Son tantas (dicen) las maravillas que obra Dios en este Lugar que es imposible á persona humana el relatarlas.* Esta poderosa intercesion continúa hasta el presente, como testifican los muchos socorridos, y amparados en sus necesidades, y aflicciones especialmente los que invocan su auxilio para conseguir frutos de bendicion en los mas estériles, é infecundos matrimonios. Acreditan en parte esto algunos monumentos que permanecen en la Iglesia, y Sacristia, y son diferentes retratos y pinturas que han dedicado á honra y gloria de su bien hechor las personas favorecidas. Siendo sin duda innumerables los beneficios obrados por la intercesion de nuestro Santo, no existe individual noticia de ellos por la incuria y falta de anotacion para perpetuarlos á la posteridad.

El cuerpo de nuestro Santo no está colocado con ostentacion y magnificencia ; pero si con la decencia y aseo posible á la Iglesia de un pueblo pobre y reducido. Al lado del Evangelio entre el Altar mayor dedicado á San Juan Bautista , y de otro que lo está á nuestro Santo hay un nicho en la pared maestra formado y figurado en una hermosa concha la qual tiene nueve pies de ancho , y once de alto cerrada por la parte exterior con treinta balaustres de hierro adornados de diferentes molduras y doraduras.

En lo interior de este Nicho hay una Arca que tiene dos varas de largo , una de ancho y otra de altura En esta Arca está tendido orizontalmente el cuerpo de nuestro Santo, quien tiene mas retirado hacia la parte superior el uno de los pies que el otro. Cubren al Santo cuerpo diferentes velos á qual mas ricos los unos

que los otros, que la piadosa devoción de los fieles ha donado á su protector. Estos velos se retiran por el Sacerdote que da á venerar el cuerpo del Santo, de modo que se pueda registrar, y ver su cabeza, y pecho, en donde se tocan por el mismo los Rosarios y cintas para los devotos. Los pies tambien se manifiestan quando ocurre algun particular motivo: los que he tenido yo, aunque indigno, la dicha de venerar, y reconocer con particular asombro al notar la incorruptibilidad que está patente y visible, despues de tantos siglos en que falleció nuestro Santo. El Arca en que está colocado, esta forrada de terciopelo carmesí, y ademas con un grande velo que la cubre y oculta toda. Delante de esta á la parte exterior hay tres Lámparas de plata dádivas de particulares devotos. La Iglesia Parroquial en que esta el Santo, dedicada (como se ha dicho) á San Juan Bautista, tiene de longitud

sesenta y siete pies sin incluir el Presbiterio, que tiene trece, siendo su latitud de diez y nueve, con la altura correspondiente; y aunque fábrica pequeña, es proporcionada en todas sus partes la arquitectura. Los Altares son quatro adornados con bastante decencia. En la pared que corresponde en frente de la Puerta principal hay un grande cuadro cuyo centro ocupa el retrato de nuestro San Fausto en trage de Labrador, y por los extremos de él están pintados todos los sucesos de su vida, de que hemos dado noticia.

En esta Iglesia de Bujanda está fundada desde tiempos antiguos una célebre Cofradía que se titula de la Santísima Trinidad y que de muchos años á esta parte se le titula tambien *Cofradía de San Fausto*. Compónese de doce Sacerdotes, y quarenta y dos legos no pudiendo aumentarse este número sin expresa licencia del Ilustrísi-

mo de Calahorra, ó de su discreto Provisor: siendo indispensables las circunstancias de que los individuos de esta Cofradía hayan de ser de buenas costumbres, y sangre limpia. Celebra la Cofradía con su concurrencia dos funciones anualmente, la una en el Domingo de la Santísima Trinidad y la otra en el día 14 de Octubre dedicado á nuestro Santo de inmemorial tiempo á esta parte, como acredita el libro de la Cofradía. Celébrase esta funcion con la mayor solemnidad con Procesion (en la qual sacan la estatua de plata que hay de nuestro Santo) Sermon y diferentes regocijos á lo que concurren mucho número de gentes.

Ademas de estos cultos anuales vienen procesionalmente todos los años en el dia de Pasqua de Espiritu Santo acompañados de sus respectivos Sacerdotes á venerar á nuestro Santo los pueblos de Apellaniz, Maestu, Atauri, Quintana, y Urturi. En el mis-

mo dia concurren tambien aunque sin Sacerdotes los pueblos de Ovécuri, y Bajauri, que son del Condado de Treviño. Por el mes de mayo concurren los de la Villa de Bernedo y todo su Valle, Santa Cruz de Campezo, y Orviso, que es de la Hermandad de Campezo, y Zúniga que pertenece al Reyno de Navarra, San Vicente de Arana, Oteo, todo el Valle de Laminoria, Antoñana, Corres, San Roman, Labraza y Varriobusto. Fuera de estos pueblos que los mas son de la Provincia de Alava, vienen tambien anualmente los de Genevilla, y Cabredo que corresponden al Reyno de Navarra. No se contenta la fervorosa devocion de las Villas de San Vicente de Arana, Antoñana y Corres y el pueblo de San Roman con estas anuales devociones, pues vienen á venerar, y obsequiar al Santo en otros diferentes tiempos del año, teniendo entre sí cierta concordia en la

qual tambien está incluido el feliz pueblo de Bujanda, para que siempre que se ofrezca alguna pública necesidad, pidiéndolo qualquiera de estos pueblos se celebre un novenario en la Iglesia de nuestro Santo su medianero y protector, con nueve misas celebradas por el Cura Párroco de ella, y los demas de los otros pueblos concurriendo estos procesionalmente en el primero y último dia del novenario.

Esto es compendiosamente y en estilo sucinto lo que pertenece al Santuario del incorrupto cuerpo de San Fausio Labrador que se venera en el pueblo de Bujanda. El dar al asunto la correspondiente extension pide obra separada y de por sí y aunque este es un trabajo muy bien empleado para promover el culto y devocion de un Santo tan prodigioso, no corresponde mayor difusion que la que hemos dado á la materia en una Historia general como la presente.







